
吉富创投谭鹏程：聚焦前沿科技新机遇

本报记者 万宇

7月26日，迈普医学在创业板挂牌上市，成为吉富创投近两年内第三个上市的生物医药类投资项目。 随着迈普医学、荣昌生物、百奥泰、青云科技等一系列投资项目的上市，拥有 17年投资历史的老牌投资机构吉富创投频频获得业内关注。 吉富创投管理合伙人谭鹏程近日在接受中国证

券报记者专访时表示，吉富创投自成立以来始终将自身定位为服务型投资机构，不断锻造自身能力，帮助被投企业解决创业路上的问题。 未来希望把管理的资金重点花在前沿科技上，花在国家鼓励的方向和产品上，一起成长，为出资人赚取成长带来的收益。

瞄准医药生物和“硬科技” 领域

吉 富 创 投 成 立 于 2004 年 9 月 ， 总 部 位 于 广 州 ， 在 北 京 、 上 海 、 济 南 和 合 肥 设 有 分 支 机 构 。 成 立 以 来 累 计 投 资 项 目 近 百 家 。 公 司 以 雄 厚 的 自 有 资 金 为 依 托 ， 在 北 京 、 山 东 、 安 徽 、 广 东 和 江 苏 等 地 发 起 设 立 和 管 理 了 多 只 政 府 产 业 引

导 基 金 子 基 金 。

在投资领域，吉富创投贴近政策导向和市场方向，专注于生物医药、新一代信息技术、高端装备和新能源新材料等新兴产业的投资，深入挖掘具有巨大成长空间的高科技企业。

相比热闹非凡的消费类赛道，生物医药领域的投资门槛相对较高，不仅药物种类层出不穷 ，医药研发本身也“九死一生” ，可以说没有强研究支持投资几乎难以为继 。 某种稀缺药物一旦成功上市，其极具爆发性的魅力又使人难以抗拒。 吉富创投恰恰选择了这条“难而正确 ” 的道路，多

年来持续关注生物医药领域项目，但出手比较谨慎，在深度研究和投后服务的支撑下，截至目前，吉富创投所投资的生物医药相关项目均实现成功上市或者已具备了上市条件。 吉富创投所投的百奥泰、荣昌生物、迈百瑞国际、迈普医学、成大生物、RANI等项目，以其优异的研发实力和产品

管线，备受香港和内地资本市场青睐。

“医 药 的 领 域 很 广 ， 吉 富 主 要 集 中 于 几 个 领 域 ： 创 新 药 、 大 品 种 类 似 药 、 高 值 耗 材 以 及 细 胞 治 疗 、 基 因 编 辑 等 。 ” 吉 富 创 投 介 绍 ， 公 司 投 资 了 生 物 增 材 制 造 行 业 的 迈 普 医 学 、 ADC 领 域 的 百 奥 泰 和 荣 昌 生 物 。 已 经 上

市 的 百 奥 泰 和 荣 昌 生 物 市 值 如 今 都 稳 定 在 百 亿 以 上 ， 荣 昌 生 物 的 市 值 更 是 高 达 620 亿 港 元 。 据 其 介 绍 ， 公 司 在 2017 年 投 资 荣 昌 生 物 时 ， 其 RC18 ( 泰 爱 ) 类 风 湿 性 关 节 炎 研 究 还 在 临 床 三 期 、 红 斑 狼 疮 研 究 在 临 床 二 期 。

到 了 2019 年 揭 盲 后 ， RC18 对 红 斑 狼 疮 的 临 床 数 据 显 示 优 于 已 经 上 市 的 其 他 药 物 ， 是 难 得 的 由 中 国 新 药 研 发 公 司 研 发 出 来 的 、 世 界 级 的 一 类 新 药 ， 荣 昌 生 物 的 投 资 价 值 因 此 迅 速 得 到 市 场 认 可 。

除 了 生 物 医 药 ， 吉 富 创 投 在 其 他 几 个 领 域 的 投 资 亦 可 圈 可 点 。 自 2016 年 起 ， 公 司 提 出 主 要 聚 焦 于“硬 科 技 ” 投 资 ， 几 年 下 来 收 获 颇 丰 。 在 半 导 体 领 域 ， 公 司 投 资 了 晶 圆 厂 的 粤 芯 半 导 体 、 PA 的 慧 智 微 、 DSP 的 进 芯 电 子 、 CIS 的 印 芯 半 导 体 、 设 备 端 的

华 卓 精 科 和 屹 唐 半 导 体 以 及 华 瑛 微 等 ； 在 信 息 技 术 领 域 ， 公 司 关 注 云 数 智 融 合 ， 投 资 了 云 计 算 的 浪 潮 云 和 青 云 科 技 、 大 数 据 的 数 之 联 、 AI 的 暗 物 智 能 、 自 动 驾 驶 领 域 的 文 远 知 行 、 工 业 互 联 网 领 域 的 海 尔 卡 奥 斯 等 项 目 。 此 外 ， 公 司 在 新 能 源 新 材 料

和 高 端 装 备 方 面 也 有 所 布 局 ， 比 如 投 资 了 消 费 锂 电 的 冠 宇 电 池 、 超 低 温 设 备 的 中 科 富 海 、 正 极 材 料 前 驱 体 的 帕 瓦 新 能 源 、 中 硼 硅 的 四 星 玻 璃 以 及 两 家 硅 负 极 材 料 公 司 。

打造专业团队 匹配优秀项目

在 一 级 市 场 ， 优 秀 的 项 目 眼 光 也 很 高 ， 创 业 者 会 从 历 史 投 资 业 绩 、 投 资 人 团 队 、 投 资 风 格 、 资 金 属 性 、 背 景 资 源 等 方 面 对 投 资 机 构 进 行 考 察 。 吉 富 创 投 认 为 ， 吉 富 能 够 获 得 青 睐 ， 一 是 公 司 的 投 资 业 绩 逐 渐 得 到

认 可 ， 投 资 人 团 队 比 较 专 业 、 谦 虚 、 务 实 ； 二 是 以 自 有 资 金 为 主 ， 所 以 投 资 风 格 相 对 谨 慎 ， 但 好 处 是 能 坚 持 长 期 主 义 。 另 外 ， 公 司 坚 持 打 造 学 习 型 组 织 ， 不 断 进 化 ， 让 自 己 能 够 匹 配 得 上 那 些 优 秀 的 项 目 和 优 秀 的 创

业 者 。

记者了解到，吉富创投一直在推动自有投研体系进化，在各重点领域都由具有专业背景和实业背景的骨干负责，团队中硕士及以上学历者占70%以上，博士学历者占10%以上。 凭借专业的从业背景，吉富创投团队能够为标的企业提供更周到的服务。 比如，因阅尽企业从初创到上市的各种状况，谭鹏程2020年著书

《创业者手册》，破解创业公司发展过程中的每一道难题，成为企业创业过程中难得的“避坑”法宝。

“做项目一定要专业，比如生物医药领域的很多创业者都是海归博士，大都有十几年的研发经历。 作为投资机构首先得破除沟通障碍，还要进一步帮助企业找出发展问题和不足，提出建设性的意见帮助他们解决问题。 ” 吉富创投介绍，公司的医药投资总监邱俊就是药学博士，因为熟

知医药产业的发展，与一些优秀创业企业建立了比较融洽的互动关系。 其本人也因优异的投资业绩，近日晋升为创投部总经理。

在吉富投资的领域里，医药和科技都是研发快速迭代变化的行业，找到优秀的项目还需要不断学习进化。 谭鹏程提到最近拟重点投资的一家基因编辑技术公司，其首席顾问是一位美国科学院院士。 “要找到优秀的项目，投资机构也好，投资人也好，都需要保持谦虚、谨慎、务实的作风。 ”

寻找有“眼缘” 的企业

虽然总是乐于获得优秀的项目，但吉富也注重“眼缘” 的魔力。 吉富创投表示，一级市场的投资是一种长期投资，长期投资选择同行的人至关重要。 吉富创投就倾向于选择有“眼缘” 的创业者，希望与企业不仅维系股权关系，更希望能成为长期的合作伙伴，从而不断为企业提供资源帮

助。 而对于这些“对 ” 的企业，吉富往往能持续追加投资。

如何挑选这一类企业？吉富有一套自己的方法论 。首先，地图式、标签化、系统性的调研，是公司对项目团队的硬性要求。“地图式 ” 包括竞品企业地图、上下游产业链地图等；“标签化” 包括各维度、各角度的成功概率标签、失败概率标签等 ；“系统性 ” 是要把项目放在国际政经环境、 国

内政策及产业环境、企业产业链环境以及创业团队工作生活环境中进行综合考量。

其次，判断项目合不合适 ，吉富创投还有一个秘诀 ，就是假设自己为虚拟实控人，假设被投标的是自己在经营，需要自己承担绝对责任和绝对风险 。 “我们会问自己，在这种情况之下，你还会认为它是好公司吗？ 你还认为它有很好的前景吗？ 如果犹豫 ，那就放弃。 ”

最后，吉富创投强调，一级市场的投资是一种长期投资，同伴特别重要，选对了就能长期陪伴着走得更远。吉富的风控对人的考量就是一个重要的维度。公司始终认为，靠谱优先于能力，在考核时也是品德先行。 对被投企业的创业团队也是如此，如果有不靠谱、不诚信的行为，即使公司

前景再好 ，能力再强，也会放弃。 公司认为如果人不靠谱，能力越大，破坏性也越强。

而一旦选择了对的标的，吉富会加码投资。 比如荣昌生物、慧智微等项目公司都做到了连续追加投资，从第一次到最近的一次投资估值可能相差数倍，但吉富认为公司在进步，就值得给出更高的价格。

在这种专业、能长情的风格下，携手吉富创投的优质公司不断增加 ，而由吉富领投的项目也越来越多。 据了解，近5年来，在公司总共投的60多个项目中，有三分之一是其领投的项目，其中不乏与业内头部机构较量之后胜出的项目。

老牌创投机构再出发

2020年，在第四届股权投资金牛奖评选中吉富创投凭借百奥泰项目获得了“金牛最佳 IPO案例奖” ，一直保持低调的创投界“隐形高手 ” 渐为世人知晓 。吉富创投表示，吉富作为一家老牌投资机构，数年来一直把自己当成新兵 ，努力学习，不断进取，获得了一些成绩。未来，公司将致力于

成为国内一流的投资机构，为客户创造收益、为股东积累财富、为员工实现价值。

在业务方向上，公司希望继续把管理的资金花在前沿科技上，花在国家鼓励的方向和产品上，一起成长，同时为出资人赚取成长带来的收益。

在公司的管理上，吉富创投经过多年的打磨，内部的业务前端、财法中端和支撑后端，形成了一体化的互信和互利 。 同时，也会通过利益分配对靠谱和互信进行强化 。

2020 年 以 来 ， 吉 富 创 投 有 11 家 被 投 企 业 顺 利 实 现 IPO ， 并 有 数 家 过 会 企 业 正 申 请 注 册 。 回 顾 作 为 创 投 人 的 经 历 ， 谭 鹏 程 坦 言 ， 一 次 次 参 加 被 投 企 业 敲 钟 上 市 ， 无 不 令 人 喜 悦 ， 但 这 种 喜 悦 的 效 应 会 递 减 。 他 最

深 的 感 悟 还 是 投 资 带 来 的 社 会 效 益 ， 曾 经 有 一 位 系 统 性 红 斑 狼 疮 患 者 来 问 他 荣 昌 生 物 的 新 药 何 时 上 市 、 在 哪 可 以 买 到 。 “我 感 到 作 为 一 名 新 药 研 发 企 业 的 幕 后 辅 助 人 员 ， 也 为 患 者 作 了 一 定 的 贡 献 ， 产 生 了

价 值 感 。 ”

展 望 未 来 ， 吉 富 创 投 表 示 ， 随 着 A 股 注 册 制 将 全 面 推 行 ， 国 内 创 业 投 资 机 构 正 迎 来 发 展 机 遇 期 。 从 投 资 一 家 企 业 来 说 ， 创 投 机 构 把 钱 投 给 企 业 只 是 完 成 了 0-1 ， 但 投 后 管 理 与 赋 能 的 1-10 、 10-100 才 是 最 难 的 。 吉 富 创 投 将 继 续 保 持 谦 虚 、 谨 慎 、 务

实 的 风 格 ， 打 造 有 持 续 生 命 力 的 学 习 型 组 织 ， 选 择 优 秀 的 企 业 并 为 之 提 供 全 方 位 的 服 务 ， 以 期 持 续 成 为 优 秀 企 业 的 同 跑 者 ， 不 负 这 个 激 情 奔 涌 、 百 舸 争 流 的 伟 大 时 代 。

简介

谭鹏程，西南政法大学法学学士、中山大学经济学硕士，原中伦律师事务所合伙人。 拥有超过 20年法律和投资经验，主导投资多个知名项目并辅助其上市。 具有综合的项目判断能力和价值发现能力，著有《创业者手册 ：从创业准备到首发上市》。
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吉富创投谭鹏程：

聚焦前沿科技新机遇

□本报记者 万宇

老牌创投机构再出发

2020年，在第四届股权投资金牛奖评选

中吉富创投凭借百奥泰项目获得了“金牛最

佳IPO案例奖” ，一直保持低调的创投界“隐

形高手” 渐为世人知晓。 吉富创投表示，吉富

作为一家老牌投资机构，数年来一直把自己

当成新兵，努力学习，不断进取，获得了一些

成绩。 未来，公司将致力于成为国内一流的

投资机构，为客户创造收益、为股东积累财

富、为员工实现价值。

在业务方向上， 公司希望继续把管理的

资金花在前沿科技上，花在国家鼓励的方向

和产品上，一起成长，同时为出资人赚取成

长带来的收益。

在公司的管理上， 吉富创投经过多年的

打磨，内部的业务前端、财法中端和支撑后

端，形成了一体化的互信和互利。 同时，也会

通过利益分配对靠谱和互信进行强化。

2020年以来， 吉富创投有11家被投企

业顺利实现 IPO， 并有数家过会企业正申

请注册。回顾作为创投人的经历，谭鹏程坦

言， 一次次参加被投企业敲钟上市， 无不

令人喜悦，但这种喜悦的效应会递减。 他

最深的感悟还是投资带来的社会效益，曾

经有一位系统性红斑狼疮患者来问他荣

昌生物的新药何时上市、 在哪可以买到。

“我感到作为一名新药研发企业的幕后辅

助人员，也为患者作了一定的贡献，产生了

价值感。 ”

展望未来，吉富创投表示，随着A股注

册制将全面推行，国内创业投资机构正迎来

发展机遇期。 从投资一家企业来说，创投机

构把钱投给企业只是完成了0-1，但投后管

理与赋能的1-10、10-100才是最难的。 吉

富创投将继续保持谦虚、谨慎、务实的风格，

打造有持续生命力的学习型组织，选择优秀

的企业并为之提供全方位的服务，以期持续

成为优秀企业的同跑者， 不负这个激情奔

涌、百舸争流的伟大时代。

7月26日， 迈普

医学在创业板挂牌上

市， 成为吉富创投近

两年内第三个上市的

生物医药类投资项

目。随着迈普医学、荣

昌生物、百奥泰、青云

科技等一系列投资项

目的上市，拥有17年

投资历史的老牌投资

机构吉富创投频频获

得业内关注。 吉富创

投管理合伙人谭鹏程

近日在接受中国证券

报记者专访时表示，

吉富创投自成立以来

始终将自身定位为服

务型投资机构， 不断

锻造自身能力， 帮助

被投企业解决创业路

上的问题。 未来希望

把管理的资金重点花

在前沿科技上， 花在

国家鼓励的方向和产

品上，一起成长，为出

资人赚取成长带来的

收益。

瞄准医药生物和“硬科技” 领域

吉富创投成立于2004年9

月，总部位于广州，在北京、上

海、 济南和合肥设有分支机

构。 成立以来累计投资项目近

百家。 公司以雄厚的自有资金

为依托，在北京、山东、安徽、

广东和江苏等地发起设立和

管理了多只政府产业引导基

金子基金。

在投资领域， 吉富创投贴

近政策导向和市场方向， 专注

于生物医药、新一代信息技术、

高端装备和新能源新材料等新

兴产业的投资， 深入挖掘具有

巨大成长空间的高科技企业。

相比热闹非凡的消费类赛

道， 生物医药领域的投资门槛

相对较高， 不仅药物种类层出

不穷，医药研发本身也“九死一

生” ，可以说没有强研究支持投

资几乎难以为继。 某种稀缺药

物一旦成功上市， 其极具爆发

性的魅力又使人难以抗拒。 吉

富创投恰恰选择了这条 “难而

正确” 的道路，多年来持续关注

生物医药领域项目， 但出手比

较谨慎， 在深度研究和投后服

务的支撑下，截至目前，吉富创

投所投资的生物医药相关项目

均实现成功上市或者已具备了

上市条件。 吉富创投所投的百

奥泰、荣昌生物、迈百瑞国际、

迈普医学、 成大生物、RANI等

项目， 以其优异的研发实力和

产品管线， 备受香港和内地资

本市场青睐。

“医药的领域很广， 吉富

主要集中于几个领域： 创新

药、大品种类似药、高值耗材

以及细胞治疗 、 基 因 编 辑

等。 ” 吉富创投介绍，公司投

资了生物增材制造行业的迈

普医学、ADC领域的百奥泰和

荣昌生物。 已经上市的百奥泰

和荣昌生物市值如今都稳定

在百亿以上，荣昌生物的市值

更是高达620亿港元。 据其介

绍，公司在2017年投资荣昌生

物时，其RC18 (泰爱)类风湿性

关节炎研究还在临床三期、红

斑狼疮研究在临床二期。 到了

2019年揭盲后 ，RC18对红斑

狼疮的临床数据显示优于已

经上市的其他药物，是难得的

由中国新药研发公司研发出

来的、 世界级的一类新药，荣

昌生物的投资价值因此迅速

得到市场认可。

除了生物医药， 吉富创投

在其他几个领域的投资亦可圈

可点。 自2016年起，公司提出

主要聚焦于“硬科技” 投资，几

年下来收获颇丰。 在半导体领

域， 公司投资了晶圆厂的粤芯

半导体、PA的慧智微、DSP的

进芯电子、CIS的印芯半导体、

设备端的华卓精科和屹唐半导

体以及华瑛微等； 在信息技术

领域，公司关注云数智融合，投

资了云计算的浪潮云和青云科

技、 大数据的数之联、AI的暗

物智能、 自动驾驶领域的文远

知行、 工业互联网领域的海尔

卡奥斯等项目。此外，公司在新

能源新材料和高端装备方面也

有所布局， 比如投资了消费锂

电的冠宇电池、 超低温设备的

中科富海、 正极材料前驱体的

帕瓦新能源、 中硼硅的四星玻

璃以及两家硅负极材料公司。
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打造专业团队 匹配优秀项目

在一级市场， 优秀的项目眼光也很

高， 创业者会从历史投资业绩、 投资人团

队、投资风格、资金属性、背景资源等方面

对投资机构进行考察。吉富创投认为，吉富

能够获得青睐， 一是公司的投资业绩逐渐

得到认可，投资人团队比较专业、谦虚、务

实；二是以自有资金为主，所以投资风格相

对谨慎，但好处是能坚持长期主义。 另外，

公司坚持打造学习型组织，不断进化，让自

己能够匹配得上那些优秀的项目和优秀的

创业者。

记者了解到， 吉富创投一直在推动自有

投研体系进化， 在各重点领域都由具有专业

背景和实业背景的骨干负责， 团队中硕士及

以上学历者占70%以上， 博士学历者占10%

以上。凭借专业的从业背景，吉富创投团队能

够为标的企业提供更周到的服务。比如，因阅

尽企业从初创到上市的各种状况， 谭鹏程

2020年著书《创业者手册》，破解创业公司发

展过程中的每一道难题， 成为企业创业过程

中难得的“避坑”法宝。

“做项目一定要专业， 比如生物医药领

域的很多创业者都是海归博士， 大都有十几

年的研发经历。 作为投资机构首先得破除沟

通障碍， 还要进一步帮助企业找出发展问题

和不足， 提出建设性的意见帮助他们解决问

题。 ” 吉富创投介绍，公司的医药投资总监邱

俊就是药学博士，因为熟知医药产业的发展，

与一些优秀创业企业建立了比较融洽的互动

关系。其本人也因优异的投资业绩，近日晋升

为创投部总经理。

在吉富投资的领域里， 医药和科技都是

研发快速迭代变化的行业， 找到优秀的项目

还需要不断学习进化。 谭鹏程提到最近拟重

点投资的一家基因编辑技术公司， 其首席顾

问是一位美国科学院院士。 “要找到优秀的

项目，投资机构也好，投资人也好，都需要保

持谦虚、谨慎、务实的作风。 ”

寻找有“眼缘” 的企业

虽然总是乐于获得优秀的项目，但吉富

也注重“眼缘” 的魔力。 吉富创投表示，一级

市场的投资是一种长期投资，长期投资选择

同行的人至关重要。 吉富创投就倾向于选择

有“眼缘” 的创业者，希望与企业不仅维系

股权关系， 更希望能成为长期的合作伙伴，

从而不断为企业提供资源帮助。 而对于这些

“对” 的企业，吉富往往能持续追加投资。

如何挑选这一类企业？ 吉富有一套自己

的方法论。 首先，地图式、标签化、系统性的

调研，是公司对项目团队的硬性要求。“地图

式” 包括竞品企业地图、上下游产业链地图

等；“标签化” 包括各维度、各角度的成功概

率标签、失败概率标签等；“系统性” 是要把

项目放在国际政经环境、国内政策及产业环

境、企业产业链环境以及创业团队工作生活

环境中进行综合考量。

其次，判断项目合不合适，吉富创投还

有一个秘诀， 就是假设自己为虚拟实控人，

假设被投标的是自己在经营，需要自己承担

绝对责任和绝对风险。 “我们会问自己，在

这种情况之下， 你还会认为它是好公司吗？

你还认为它有很好的前景吗？ 如果犹豫，那

就放弃。 ”

最后，吉富创投强调，一级市场的投资是

一种长期投资，同伴特别重要，选对了就能长

期陪伴着走得更远。 吉富的风控对人的考量

就是一个重要的维度。公司始终认为，靠谱优

先于能力，在考核时也是品德先行。对被投企

业的创业团队也是如此，如果有不靠谱、不诚

信的行为，即使公司前景再好，能力再强，也

会放弃。 公司认为如果人不靠谱，能力越大，

破坏性也越强。

而一旦选择了对的标的， 吉富会加码投

资。比如荣昌生物、慧智微等项目公司都做到

了连续追加投资， 从第一次到最近的一次投

资估值可能相差数倍， 但吉富认为公司在进

步，就值得给出更高的价格。

在这种专业、能长情的风格下，携手吉富

创投的优质公司不断增加， 而由吉富领投的

项目也越来越多。 据了解，近5年来，在公司

总共投的60多个项目中，有三分之一是其领

投的项目， 其中不乏与业内头部机构较量之

后胜出的项目。


